

DIRECCION Y REDACCION
SAN AGUSTIN, 6
 PRECIOS DE SUSCRIPCION
 Madrid y provincias: **DOS pesetas al mes**
 Teléfono número 51.734
 Apartado de Correos 488

EL MUNDO

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

FUNDADO EN EL AÑO 1907 POR SANTIAGO MATAIX

GERENCIA Y ADMINISTRACION
SAN AGUSTIN 6
 TODA LA CORRESPONDENCIA
 AL GERENTE.
 No se devuelven los originales
 Dirección telegráfica: **SIAMUNDO**

La Conferencia Panamericana

SUSPENSION DE SESIONES

HABANA.—Se han suspendido las sesiones de la VI Conferencia Panamericana, para que los delegados pudieran visitar la Academia Naval, de Cuba.

La Junta directiva de la Unión Panamericana ha acordado conceder audiencia a la Comisión femenina la semana próxima, en que será presentada a la Conferencia la petición solicitando la igualdad de derechos políticos de la mujer, con respecto al hombre, en todo el Continente americano.

La Comisión de Comunicaciones ha anunciado que su trabajo sobre un Tratado aéreo puede considerarse ya como terminado. Solamente quedan por ultimar algunos detalles.

UNA OPINION

MONTEVIDEO.—Declara el «Diario del Plata» que si los delegados latinoamericanos a la VI Conferencia Panamericana dejan de suscribir en la Conferencia de la Habana la cuestión de Nicaragua, decepcionarán al pueblo de sus naciones respectivas, y que harán la triste figura ante el imperialismo avasallador yanqui, demostrando la absoluta ineficacia del panamericanismo.

Ha aparecido el submarino "S-3"

WASHINGTON.—El departamento de Marina anuncia que el submarino «S. 3» ha sido localizado en una latitud de 22,30 y una longitud de 74. El submarino continúa hacia Guantánamo. El anuncio de que había sido encontrado el «S. 3» ha sido comunicado al departamento de Marina por el comandante de la patrulla a la que pertenecía dicho submarino.

La causa de la desaparición transitoria ha sido que durante la tormenta del sábado se estropeó el aparato de radiotelefonía del submarino, y no se tenía ninguna noticia de él.

WASHINGTON.—El departamento de Marina había ordenado la movilización de una escuadrilla aérea que saliera en busca del submarino «S. 3». La escuadrilla salió el día de ayer para buscar en toda la extensión, desde el Cabo Hateras hasta la bahía de Guantánamo.

Según noticias oficiales, fué avistado a las ocho de la noche, a los 27,30 grados de latitud y 74,07 de longitud, siguiendo el viaje propulsado por sus propios medios en la bahía de Guantánamo, hacia aguas de Cuba.

De Aviación

Lindbergh en la América Central

SAINT THOMAS (Islas Vírgenes).—El aviador norteamericano coronel Lindbergh ha llegado a esta ciudad, procedente de Caracas, a las cuatro cincuenta de la tarde (hora americana), habiendo hecho el recorrido de 1.000 millas en diez horas de vuelo.

El aviador fué recibido por las autoridades y numeroso público, que le aclamó frenéticamente.

Lindbergh declaró que todo su vuelo por la América Central había estado lleno de grandes dificultades, y que una de las etapas más peligrosas fué la de Bogotá a Caracas. Salíó Lindbergh de Bogotá a las seis cuarenta de la mañana, y cuando llevaba efectuado un recorrido de 125 millas, se encontró con una alta barrera de montañas que no podía salvar teniendo que regresar hasta encontrar un desfiladero por donde pasar, y, viendo lo difícil que esto era, logró atravesar unas montañas de 12.000 pies de altura. Cuando creía haber salvado todos los obstáculos, Lindbergh fué cogido por una fuerte tormenta, que le hizo desviarse de su ruta y tener que aterrizar en

Maracay, de donde salió para Caracas, y llegó a las seis diez de la tarde.

Costes y Le Brix

MEJICO.—A las dos y veintiséis de la tarde de ayer aterrizaron en el aeródromo de Valviena los aviadores Costes y Le Brix, procedentes de Guatemala, de donde habían salido a las siete de la mañana. Fueron recibidos por el Presidente Calles y varios miembros del Gobierno. La multitud les dispensó un entusiástico recibimiento.

Una línea aérea entre el norte y el sur de América

CHICAGO.—El capitán aviador Joseph Donellan ha emprendido un vuelo con dirección a Chile, con escalas, y tripulando un avión de escasa potencia. Proyecta realizar un estudio para el establecimiento de una línea aérea entre el norte y el sur de América.

El vuelo será de 16.000 millas, en etapas de 500, desde Atlanta (Georgia) a la Habana, Managua y puertos americanos del Pacífico.

El capitán Donellan ha efectuado ya la primera etapa de su vuelo, llegando felizmente a Louisville (Kentucky).

La muerte de Blasco Ibáñez

MENTON.—Sigue todavía la población impresionada por la muerte de Blasco Ibáñez.

No se recuerda en toda la Costa Azul un suceso que haya conmovido tanto desde los intelectuales a la gente del pueblo.

Hoy regresa a España la Comisión valenciana llegada a Menton.

A consecuencia de los numerosos informes llegados a ésta para transmitir noticias de la muerte de Blasco, la estación telegráfica de Menton recibió el orden de suspender todo el servicio ordinario y la de consagrarse exclusivamente a las informaciones de toda la Prensa mundial llegada a Menton con objeto de obtener noticias del fallecimiento del insigne novelista valenciano. Los hilos telefónicos dan preferencia a las incasantes comunicaciones que se emiten desde Fontan Rosa.

Los íntimos de la familia de Blasco no abandonan un momento a la viuda e hijos del inmortal novelista.

La Academia Mediterránea, que se constituyó recientemente en la Costa Azul, formada por escritores españoles, franceses e italianos, se proponía celebrar para el próximo mes de marzo una recepción en honor de Blasco Ibáñez para otorgarle un título académico.

Los académicos que han visitado a la familia, desarrollándose una escena emocionante, comunicaron que se mantiene la fecha en que se ha de celebrar la recepción; pero que ésta se convertirá en velada necrológica.

Además de ilustres literatos latinos que asistirán al homenaje póstumo que se ha de tributar al genial valenciano, tomará parte el profesor de Literatura Maurice Mignon, que dará una conferencia.

Toda la Prensa francesa continúa dedicando artículos recordando anécdotas y estudiando tendencias literarias a la obra del inmortal escritor.

Stresemann, Mussolini, Briand y Chamberlain

CANNES.—Se hacen innumerables comentarios sobre la próxima visita a la Riviera del ministro de Negocios Extranjeros alemán, Sr. Stresemann, que es esperado dentro de esta semana.

Su viaje reviste particular interés, porque coincidirá con el de Austen Chamberlain, quien ha de entrevistarse allí con Mussolini. Es posible que el Sr. Briand se halle al mismo tiempo en el puerto de esta ciudad a bordo del «Delphin».

ESTE NUMERO HA SIDO REVISADO POR LA CENSURA

El "Cervantes" y el "Juan de Garay" en la Argentina

En el ministerio de Marina facilitaron ayer el texto de los siguientes despachos oficiales:

«Buenos Aires. Ministro de Marina de España. Madrid.

Hoy, con el presidente de la nación, hemos visitado los exploradores «Cervantes» y «Juan de Garay», que han entrado al puerto de Buenos Aires, y la impresión que hemos recibido ha sido gratísima en todo sentido, habiendo los comandantes manifestado que los buques se han conducido admirablemente durante la larga travesía que acaban de realizar, sin inconvenientes de ninguna clase. La Marina argentina se siente satisfecha por cuanto por primera vez en su historia incorpora a su escuadra dos buques producto de la industria naval española, magníficamente terminados en todo sentido. Quiera aceptar por ello Vuestra Excelencia mis felicitaciones muy sinceras y el afectuoso saludo de su colega y amigo.—Almirante Domecq García, ministro de Marina.»

«Ministro de Marina almirante Domecq García, ministro Marina Argentina. Buenos Aires.

Con la más intensa emoción he conocido, por telegrama V. E., el feliz arribo de exploradores «Cervantes» y «Juan de Garay», tras larga travesía, cuya realización constituye éxito grande, aunque esperado, de sus dotaciones. Celebro grata impresión que presencia buques ha producido a presidente de esa nación y a V. E. La Marina española se siente orgullosa de que esa acabada demostración de la industria naval nacional pertenezca hoy a una Marina hermana. Sirvase V. E. hacer presente mis respetos al señor presidente, y reciba V. E. el afectuoso saludo de su amigo y colega.—Honorio Cornejo.»

El homenaje a los Quintero

En el teatro Reina Victoria se celebró ayer tarde la función en homenaje de los hermanos Alvarez Quintero.

La compañía Díaz-Arteaga interpretó, como de costumbre, irrepresiblemente, la comedia, de Serafín y Joaquín, «Tambor y Casaca». En los dos últimos actos fueron llamados a escena los ilustres autores, escuchando calurosas ovaciones.

En el intermedio del tercero al cuarto acto, el Sr. Gabalón (D. Jesus) leyó afortunadamente la conferencia con que el maestro D. Antonio Zozaya se sumaba al homenaje.

La conferencia, que tenía por lema «Los dos son uno», estudiaba la doble personalidad de los ilustres comediógrafos, que venían a constituir una sola, no pudiéndose achacar a ninguno de ellos este o el otro matiz, ésta o la otra modalidad en lo festivo o en lo serio, en el piano o en el dialógico, en la enjundia o en los chistes. El maestro Zozaya rechazaba luego la hipótesis de frivolidad o superficialidad en la obra quinteriana, adjudicándose momentos de profundidad y alteza, de emoción y de trascendentalismo, como en la de los más reputados autores clásicos de la dramática.

La conferencia del Sr. Zozaya fué ovacionada, viéndose obligado el maestro a saludar desde el proscenio varias veces, acompañado de los hermanos Quintero.

El presidente de la Asociación de la Prensa, Sr. Francos Rodríguez, ha recibido el siguiente telegrama, del Centro Andaluz, de la Habana:

«Rogámosle transmita nuestra entusiasta adhesión a los hermanos Alvarez Quintero, asociándonos al homenaje nacional dedicado a tan insignes comediógrafos, gloria de las Letras españolas.»

El próximo lunes, día 6, en función de noche, en la Zarzuela, «Las flores», delicio-

sísima comedia quinteriana, no representada en Madrid hace mucho tiempo, cuya interpretación corre a cargo de eminentes artistas, de gratísimos recuerdos para Madrid, como son Joaquina Pino, Rafaela Lusheras, Carmen Ruiz Moragas, Carmen Jiménez, María Luisa Moneró, Guillermina Soto, y de ellos, Ricardo Simó-Raso, Rafael Ramírez, José M. Montegudo, Carlos M. Baena, Alejandro Maximino y Ramón Abolacia.

En esta función será o explicará su conferencia sobre el teatro de los Quintero el ilustre poeta D. Manuel Machado.

Los norteamericanos en Nicaragua

NUOVA YORK.—La columna de refuerzo de fusileros marinos norteamericanos que ha salido para Nueva Segovia ha entrado en esa región, sin hallar rastro de los soldados del general Sandino. Iba precedida de patrullas de Aviación.

Información de Marina

TERCEROS MAQUINISTAS

Se ha dispuesto que los aprendices que a continuación se relacionan, y que han sido aprobados para terceros maquinistas, pasen destinados a disposición del comandante general de la escuadra:

Don Baltasar Zargoza Nicolás, D. Francisco Souto Vidal, D. Francisco Contreras, Soto, D. Ventura Frade Regi, D. Manuel Muñoz Rico, D. Francisco Rocha Tejero, D. Manuel Naya Quelle, D. Antonio Acocer Martín, D. Luis Clavo Alonso, D. Francisco Galdo Calvo, D. Gonzalo Alonso Leira, D. Victor Garcia Alcaraz, D. Elias Martinez Miras, D. Miguel Leal Reigadas, don Antonio Aguilar Garcia, D. Arsenio Pérez Fuentes, D. Pedro Roselló Pizá, D. José Vila Guerrero, D. Manuel Fernandez Fernandez, D. Antonio Garcia Vila, D. Gonzalo E. Noche Pérez, D. Manuel Viquez Gonzalez, D. Antonio Capllonch Solivellas, don Antonio Diaz Paadim, D. Amadeo Ferrer Freire, D. Enrique Botet Alberty, D. Antonio Contreras Lucas y D. Vicente Cortizas Edresas.

PLAZAS PARA HUERFANOS

Se ha concedido, como consecuencia de instancia de doña Dolores González Llanos, a D. José María, D. Eduardo y D. Joaquín Heras González Llanos, huérfanos del capitán de corbeta D. José María Heras Pico, el derecho a ocupar plaza pensionada en la Escuela Naval Militar, por encontrarse dichos huérfanos comprendidos en el punto primero del artículo 125 del vigente Reglamento del citado centro docente.

Dimite la Diputación Cuenca

CUENCA.—La Diputación provincial celebró sesión extraordinaria para tratar de la dimisión presentada por el presidente, Sr. Cuartero. Este manifestó que, teniendo noticias de que el gobernador tenía el propósito de modificar la actual Diputación, él, para facilitar la actuación de aquella autoridad, presentaba la dimisión del cargo.

La Diputación aceptó las explicaciones del Sr. Cuartero, y acto seguido todos los diputados suscribieron sendas cartas dirigidas al gobernador, en las que ponen sus cargos a disposición de aquél, cartas que el presidente ha hecho llegar a su destino.

La Diputación dimisionaria fué nombrada en el mes de abril de 1925. Entre los diputados dimisionarios figuran los señores Cuartero y Muela, que son asambleístas.

TODA LA CORRESPONDENCIA Y CIRCULARES DIRIGIDAS AL GERENTE, DE "EL MUNDO"

Lecturas sanitarias para conocimiento del mando en los buques de guerra

Aspecto biológico del ambiente náutico.

A la filosofía del deber por la vida misma, va dándosele, progresivamente, estabilidad; en un tiempo, no muy lejano, sólo afirmaciones químicas parecían apadrinarla; el concepto de animalidad ha sido insustituible, y, junto a un escepticismo científico hacia el hombre mismo, estaban atributos de conservación y de bienestar.

El derecho supremo a la vida próspera y confortante, ha tardado mucho en perfilarse las eficientes y necesarias garantías conservatrices del yo en los buques; la higiene apenas ha significado utilidad en los medios colectivos, y con ella no se han ganado batallas.

Hoy se piensa de otro modo: que para el supremo derecho de vencer, hay que contar con hombres sanos, a los que no se debe escatimar las condiciones higiénicas peculiares a su ambiente. Si la razón de guerra no puede detener sus impulsos, ya que se reserva el derecho de decidir lo que más le conviene, sin perjudicarse en su esencia (sería irrisorio pretender menoscabar, a costa de la habitabilidad máxima, los poderes ofensivo y defensivo), ¿no es verdad también que la guerra cambia de procedimientos y que hoy se hace más con hombres que con máquinas? Parecerá esto paradójico, ante el incremento de las fuerzas industriales; pero es indiscutible que la máquina-hombre ha entrado en una profundidad de atento estudio, y que la obediencia a esta necesidad exige el mantenimiento de las resistencias físicas.

El factor salud humana aparece de buen grado en toda cultura. El acto higiénico amparador es prerrogativa que la favorece; pero también a la nación que sabe ejecutarlo. Como la razón no tiene en el marino suficiente fuerza para contrariar los instintos, que en España suelen ser antihigiénicos, la inhibición de los mismos por el mandato del superior puede fortalecer la fisiología de las dotaciones; es por lo que la voluntad del mando, ejerciéndose en el aspecto biológico, trae consigo mejores medios de vivir y mayor aumento de eficiencia para el trabajo y para la guerra.

El concepto higiénico del buque y dotación contribuye, pues, a la mayor estima del concepto guerrero, y un automatismo de salubridad reflejado por dicho mando puede dar lugar a reacciones mensurables de prácticas sanitarias, muy convenientes para crear el hábito y las costumbres que, a su vez, fabriquen un verdadero pensamiento antropomórfico a bordo.

En consecuencia, a la moral que limita la soberanía del individuo, mediada por el mismo comandante, podemos amarrarla con una higiene que concede beligerancia como tal individuo. Ambos resortes, bien trenzados, conducen biológicamente hacia la perfección; de esta manera, al triunfo indiscutible del espíritu sobre la vida vegetativa cabe afirmar un *mínimum* de concesión a ésta, ya que, a la postre, moral e higiene garantizan su conservación y afirmación. El sentimiento zoopsicológico del marino, en una palabra, hay que robustecerlo, para que usufructe la vida en las mejores condiciones posibles.

En los buques, como en toda organización colectiva, las sanciones del derecho son más severas que la moral, ya que rehúye de penetrar en la intimidad de las intenciones individuales, encerrando un orden de hechos concretos; fórmese al igual, y concienzudamente, un Código higiénico, bien entendido y adaptado a las vicisitudes náuticas, que no sólo encauce una legislación, sino que tenga la propiedad de crear progresivamente condiciones de vida, que robustezcan la alegría del vivir personal y la resistencia física; si en un buque no debe haber calumniadores ni indisciplinados, no debe poseer portadores de gérmenes ni factores insalubres de predisposición; el bien

material de gozar la máxima salud debe ser privativo de todos, como el honor; ambos son fortunas, y hay que saber conservarlas como hechos de legítima defensa; virtudes, deberes, altruismos, deben encasillarse al lado de la salud, propiedad higiénica, cultura física. Por algo se ha dicho que el deber de vivir está en el fondo de la moral.

Por doquiera que se estudie la organización técnica de Marina, se encontrará el comandante del buque con hombres; el acero de la máquina, de la coraza y del cañón, es una ficción, y, al igual, a través del artillero y del mecánico la última significación la da el hombre que ocupa estos destinos.

Siendo hombres, la moral y la higiene foudan provechosas enseñanzas; si la moral se manifiesta por nuestras acciones, éstas son influenciadas por la salud; las nociones del deber toman un sentido más subjetivo, y van siendo tamizadas por una conducta del conocimiento fisiológico y psicológico humano. Un comandante que consiga el mando sin contar para su dotación con las condiciones privativas del hombre, se valdrá de la fuerza.

Se dice que la fuerza hace al derecho; pero bien puede objetarse que dicha fuerza es un hecho, no un derecho. Hoy en día, en las colectividades, el derecho de asociación presupone alojamiento higiénico, alimento y socorro; todos estos factores, bien garantizados, afirmándolos o negándolos, sabrán preceir el día de mañana y el cuanto de las consecuencias, como hoy se predice un fenómeno astronómico.

Esta orientación, dentro del régimen de disciplina, ha de alcanzar límites insospechados. Todo por la nación y por la eficiencia del buque; pero también por el individuo, por la clase y el oficial que forman la dotación, para la mayor gloria y al mayor honor de una bandera, el mejor bienestar y la más decidida protección para quienes tienen que defenderla. De este modo, al crear la salud crea también el convencimiento de que la salud forma parte de la razón de existencia y de guerra de un buque, llamado a vivir en eterna vigilancia.

Salvador CLAVIJO

Comandante médico de la Armada.

Del Rey abajo, ninguno
deja de beber DIAMANTE;
que no hay un vino en el mundo
que se le ponga delante.

Telegramas del extranjero

Francia y los soviets

PARIS.—En la sesión que ha celebrado esta tarde el Senado, el señor Japy pidió al Gobierno que rompiera toda relación con el Gobierno de los Soviets para evitar la constante amenaza de una perturbadora injerencia de los elementos soviéticos en la política del país.

A continuación el señor Lenery le preguntado al ministro de Negocios Extranjeros, señor Briand, si, después de procederse a la evacuación de Rhenania, el Gobierno aceptaría en dicha región la creación de una zona desmilitarizada, bajo el control de la Sociedad de Naciones.

La discusión continuará el jueves próximo.

Tumulto en una reunión

BELGRADO.—Durante una reunión política, en la que un orador pronunció palabras injuriosas para el Ejército, un grupo de estudiantes que se hallaban entre el público protestó ruidosamente, promoviéndose un serio tumulto, en el que hubo numerosos heridos.

El «Cervantes» y el «Garay» en América

BUENOS AIRES.—Han llegado a este puerto los contratorpederos argentinos comprados recientemente a España «Cervantes» y «Garay». El Presidente Alvear visitó los citados buques y revisó a sus tripulaciones, saliendo complacido de la visita.

Las autoridades permitirán que durante varios días visite los barcos el público.

El Tratado entre Francia y Norteamérica

WASHINGTON.—Se dice en los círculos competentes de esta capital que el Tratado de arbitraje entre Francia y los Estados Unidos, que, actualmente, se encuentra en negociación, será firmado dentro de poco tiempo.

El número de nuestro teléfono es 81.284

81.284



PERMISOS.—Se conceden los días que se consignan al personal de las Comandancias siguientes:

De la de Oviedo.—Veinticinco al suboficial D. Saturnino López, cabo Casimiro Matos, corneta Jesús Prieto y guardias Julián Ajenjo, Alberto García, Prudencio Sedano, Joaquín González, Alfredo Franco, Sebastián Díaz, José Martínez, Marcelino López, Eloy Ordax, Santos Herrero, Felipe Fernández, Vicente González y Plácido Marcos.

De la de Tarragona.—Veinticinco al corneta Francisco Jiménez y guardias Julio March, Manuel Galindo, Manuel Comte, José Corón y Pascual Villar; veintiocho a Mariano Fernández, veinte a Emiliano Rodríguez y quince a Gregorio Lanzas.

De la de Lérida.—Veinticinco al corneta Miguel Ramis, guardias Miguel García y Ramón Ferrero, veintiocho a Simeón Rodríguez, Cayo Correa y José Torres y veinte a Filemón López.

De la de Ceuta.—Veintinueve al cabo José Cabezali, guardias Antón Herrero, José González, Pedro Sáez y Claudio Cordero, y veinticinco a Pompeyo Oriente.

La actualidad jurídica

Hay un tipo de justicia humana que, es eterna—su segura realización. Tal es a ejemplo de la divina, espera—porque la justicia de los pueblos, o justicia penal internacional. Careciendo de otra vida ultratemporal—dicen los teólogos—, van de recibir en ésta las naciones su pena o su premio. Porque delinquen los Estados, como los individuos, y de esos crímenes nacionales responden sus jefes, en la paz; sus caudillos, en la guerra. Sólo faltaba instrumento adecuado, el dispositivo judicial, para aplicar en el mundo tan alta justicia.

Ahora mismo se está fabricando, con toda precisión, esa máquina.

Ha clausurado sus sesiones la Comisión internacional para la redacción del Estatuto de un Tribunal permanente de Justicia criminal internacional, que se reúne en la Facultad de Derecho de la Universidad de París. Su obra, en promesa, es enormemente interesante para España. He aquí algunos antecedentes:

La idea de un Tribunal de Justicia internacional no es invención moderna. Se halla en muchos antiguos proyectos de paz perpetua, desde el que se atribuye al Rey Jorge de Podiebard (según el manuscrito «De unione christianorum contra turcos», de 1463), hasta el de Ballier de Saint Germain (en su libro anónimo «Nouvel essai sur de projet de paix perpétuelle, de 1788»). Empero, el propósito de dotar al Tribunal permanente de jurisdicción criminal para el castigo de crímenes internacionales, pertenece a nuestra época. Es un pensamiento que escapa a la profunda visión de Kant en su «Discurso sobre la paz perpetua» (1795), y que ciertamente logra atrapar Krause, en su proyecto de una Federación europea (1814). Léanse estas palabras:

«La justicia de los pueblos («Völkerrecht») tiene jurisdicción sobre los crímenes internacionales; pero sólo en vista de una querrela formal.»

¿Cuáles son los delitos internacionales? En la tercera categoría entran los crímenes cometidos «contra las leyes y costumbres de la guerra», definidas en Convenciones de La Haya (1899 y 1907), que establecieron su vano Reglamento—nunca jamás aplicado con objetividad—,

y de nuevo realizados por la Conferencia de Washington (12 de noviembre de 1921, 6 de febrero de 1922). Entre esos crímenes sangian, con crispados clamores de justicia, el de «matar o herir a traición a individuos pertenecientes al Ejército enemigo»; el de «matar o herir a enemigo que entregó armas, o que, careciendo ya de medios de defensa, ha entregado sin condición; el de «emplear armas, proyectiles o materias que puedan producir un daño superfluo»; el de «usar indebidamente bandera blanca», destruir o apoderarse de las propiedades enemigas, «forzar a un país enemigo a tomar las armas contra su Patria», y se ha de añadir el asesinato de la población indefensa.

La urgencia de ese Tribunal fué sentida, primero, en Holanda—laboratorio del Derecho internacional—, allá por la vigilia de la guerra, en 1914; luego, en Francia, entre el clamor contra las violaciones alemanas del derecho de gentes, en 1916. El Tratado de Versalles creó un «Tribunal especial de justicia penal extraordinaria, que no llegó a constituirse (artículo 227), para juzgar a Guillermo II, en tanto que el Comité de Intintas de La Haya, en junio de 1920, proponía al Consejo de la Sociedad de Naciones dotar al Tribunal permanente de «competencia para juzgar sobre crímenes contra el orden público internacional y el derecho de gentes universales» (artículo 3.º). Esta proposición exultante queda sepultada bajo la inconsciencia de la primera Asamblea (18 de diciembre de 1920). Pero resurge en la Internacional Law Association, desde la sesión de Buenos Aires, en agosto de 1922, la de Viena, en junio de 1927. Evangelistas del nuevo credo de justicia penal internacional recorren el mundo. Entre ellos, nosotros, fervorosamente, vamos predicando esa bula de la cruzada pacifista por Universidades extranjeras y Congresos internacionales: en París (1924), en Roma (1924), en La Haya (1925), en Bruselas (1927), y ahora, de nuevo, en París.

La Comisión internacional que acaba de reunirse está constituida por hombres dispersos: H. Carton de Wiart (Bélgica), Hubo H. Bellot (Inglaterra), M. Caloyanni (Grecia), H. Donnedieu de Vabres (Francia), A. Mercier (Suiza), Y. V. Pella (Rumania), J. A. Roux (Francia), y nosotros, en representación oficial de España. Su presidente es el ilustre M. Caloyanni, juez nacional del Tribunal permanente de La Haya.

Ha sonado en Europa la hora de la Justicia. Como los Hércules primitivos las grandes potencias—que celan, en el Consejo de la Sociedad de Naciones, el «trunfo del poder—tómense la justicia por su mano. Las potencias medias han de esperar a que se distribuya esa justicia por un alto Tribunal. Así, no interesa mucho a aquéllas que se constituya, lo que debiera ser preocupación avizora de éstas. Que, de establecerse el Tribunal permanente de justicia criminal internacional, ya sabría pedir—a requerimiento de «naciones de intereses limitados»—la entrega de los grandes delincuentes internacionales impunes.

Quintiliano SALDARA

La guerra civil mejicana

MEJICO.—Fuerzas federales, que ascienden a un millar de soldados, han hecho huir a 600 rebeldes fuertemente atrincherados en el Estado de Michoacán.

Las tropas federales han tenido diez y siete muertos y doce heridos.

ENGAJERA

Arregla mantillas de blondas, cortinones y encajes antiguos y modernos.

ISIDORA CORTES, Olmo, 24, Barcena Vieja.

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

Ingresos de la Explotación desde 1.º de Enero al 10 de Enero de 1928 comparados con los correspondientes al mismo periodo en el año anterior.

LINEAS	Kilómetros en explotación	Decena del 1 al 10 de Enero			Acumulados desde 1.º de Enero		
		1928	1927	Diferencia	1928	1927	Diferencia
Madrid a Irún y ramales.....	909	2.535.792'02	2.445.629'47	+ 90.162'55	37.025.822'27	36.610.462'27	+ 415.360'00
Alar a Santander.....	139	225.674'80	221.815'56	+ 3.859'24	3.174.269'33	3.062.166'06	+ 112.103'27
Alsasua a Barcelona.....	773	1.896.360'79	1.496.572'20	+ 99.788'59	20.001.215'71	19.076.796'58	+ 924.419'13
Tudela a Bilbao.....	249	369.768'17	380.069'46	- 9.301'29	8.472.759'63	8.452.871'90	+ 19.887'73
Almansa a Valencia y Tarragª.	524	1.400.048'16	1.275.958'24	+ 124.089'92	19.822.640'95	19.458.021'57	+ 364.619'38
Asturias, Galicia y León.....	741	1.383.908'15	1.460.335'76	- 76.427'61	21.369.136'30	20.573.913'02	+ 795.223'28
Avilés.....	21	57.743'78	66.495'84	- 8.752'06	894.574'53	806.401'64	+ 88.172'89
Ciaha a Soto Rey.....	22	33.815'66	43.738'64	- 9.922'98	578.059'26	518.106'37	+ 60.952'89
Lérida a Reus y Tarragona...	103	151.910'96	147.467'13	+ 4.443'83	1.926.735'92	1.763.131'13	+ 163.604'79
San Juan de las Abadesas...	112	174.580'49	175.118'52	- 538'03	2.595.877'69	2.610.379'27	- 14.501'58
Valencia a Utiel.....	88	80.602'33	84.018'99	- 3.416'66	686.149'02	779.022'90	- 92.873'88
TOTALES.....	3.681	8.229.755'33	7.997.245'81	+ 232.509'52	116.747.290'61	113.711.272'71	+ 3.036.017'90

P. El jefe de la División Comercial,

Otro de los conferenciantes, Frank Dawson Adams, del Canadá, dijo que en la Edad media existía la creencia general de que el Océano tenía libre acceso a las entrañas de la tierra a través de huecos situados en el fondo del mar, y que el agua salía a la superficie de nuevo a través de ranuras y de poros en las montañas y en los valles, perdiendo la salubridad a medida que se filtraba en su viaje a través de la corteza terrestre.

El conocimiento que el geólogo tiene del agua que fluye a la superficie de la tierra, formando ríos, fuentes, etc., demuestra que el líquido elemento que sale al exterior tiene su origen en las lluvias, filtrándose el agua a través de capas definidas, determinadas por la estructura geológica, y saliendo después por fuentes y manantiales a causa de la impermeabilidad de ciertas capas.

T. F. B. Taylor, de Fort Wayne, defendió la teoría de que Norteamérica había formado parte en determinada época del continente europeo, del que se desprendió «flotando a la deriva» hacia el Oeste. Esta teoría fué rebatida por Arthur Keith, antiguo profesor de la United States Geologic Survey, quien demuestra que América estuvo siempre ocupando el mismo sitio que en la actualidad.

HISTORIA DE LAS ESCAFANDRAS

Los servicios, cada vez más numerosos, que pueden prestar en la actualidad los buzos y el heroísmo de los que intentaron salvar a los tripulantes del «S-4», atraen la atención sobre el vestido que les permite trabajar bajo las aguas.

Robert Flud, que publicó en los comienzos del siglo XVII una enciclopedia de conocimientos prácticos, cuenta que, cuando los antiguos querían atravesar un río sin ser vistos, confeccionaban, con una piel de toro, una especie de traje, en el cual se introducían por completo, y luego recubrían sus menores aberturas con una pasta especial, de modo que el agua no pudiese penetrar por ninguna parte.

A esta primitiva escafandra se adaptaba, a la altura de la boca, un tubo, cuya extremidad superior, que terminaba en una especie de embudo, se mantenía flotando con ayuda de un pedazo de corcho o madera.

Una vez dispuesto de este modo aquel raro vestido, el hombre que lo había de usar previamente calzado con zapatos de pesadas suelas de madera armadas de grapas de hierro, entraba en el río, ayudándose, para conservar el equilibrio de un bastón ferrado.

El texto de Robert Flud no indica si el hombre así equipado tenía la posibilidad de ver adónde iba, porque, si no lo tenía, esta martha a ciegas no debía de carecer de peligros y de emociones.

Diputación provincial

LIQUIDACION DEL PRESUPUESTO DE 1927

Bajo la presidencia del Sr. Salcedo Benmejillo, ha celebrado sesión la permanente provincial.

Acordóse que las sesiones correspondientes al mes de febrero se verifiquen los días 4, 18 y 28.

Seguidamente, y en el plano de armonía acostumbrado, fueron aprobados los 69 dictámenes que figuraban en el orden del día.

Los de más interés son los referentes a la aprobación de 55.000 pesetas invertidas por la Empresa de la Plaza de Toros en las obras hechas en el nuevo coso durante las semanas 323 y 324. Es decir, hace más de seis años! que empezaron.

El de la misma Empresa relativo a la entrega de las 55.000 pesetas que tiene que pagar por cada mes que se retrase la conclusión de la citada Plaza.

El aprobatorio de la compra por 100.000 pesetas de la casa llamada de Pontejos, en Aranjuez, donde está instalado el Asilo provincial de ancianos.

Los demás dictámenes carecían de importancia: trataban de movimientos de asilados, de funcionarios, de practicantes del Hospital, de reclamaciones acerca de las cédulas, de devolución de fianzas y otros asuntos de mero trámite.

Al finalizar la sesión se facilitó a la Prensa una nota con los datos de la liquidación del presupuesto de 1927.

Resulta que ha habido un superávit de 2.396.803 pesetas.

La Diputación está en fondos.

Nos devuelven los originales, aunque no se publican.



INFANTA ISABEL

«El raido Madrid-Alcalá», estreno

El Sr. Fernández Lepina, escritor de limpia historia y frecuente importador de los frutos del ingenio extranjero, estrenó ayer tarde, en el Infanta Isabel, un juguete cómico con gotas de vodevil, de un vodevil con ribetes de astracana, titulado «El raido Madrid-Alcalá».

Un equívoco gracioso sirve de base a la pieza, no interrumpido hasta el final, con una interminable sucesión de cuadros, que motivan situaciones de verdadera comicidad.

Como la obra no tiene otras intenciones que hacer reír, y éstas las cumple sobradamente, hasta aquí nuestra misión enjuiciatoria, predispuesta, acaso por contagio, al regocijo.

La admirable compañía del Infanta, sin ninguna distinción, interpretó magistralmente la comedia, recogiendo, en unión del autor, desde el proscenio, los plácemes del público, completamente satisfecho.

¡«Raido» feliz, sin ningún peligro, que se emprenderá muchas veces en la cordial «barquillera»!

CIMORRA

LATINA

«El hombre que todo lo enreda»

Con éxito extraordinario, se repuso anoche, en la Latina, la aplaudida comedia, de Julián Moyrón, «El hombre que todo lo enreda».

Aurora Redondo, más artista y más bonita que nunca, y Valeriano León, más «pequeño» y más «grande» cada día que pasa, interpretaron con la gracia y acierto que les es peculiar los principales papeles, admirablemente secundados por el resto de los intérpretes.

El público aplaudió con entusiasmo al final de todos los actos al saladísimo y simpático matrimonio.

CELIA GAMEZ, MILLONARIA

La gentil artista, atracción suprema del teatro del pasadizo de San Ginés, va a renunciar a su puesto en la escena, dejando sumidos en el mayor desconuelo a cuantos acudían diariamente a ofrecer un sincero testimonio de admiración a la bellísima «vedette».

Celia Gámez abandona las tablas para dedicar su atención a administrar la fantástica suma de tres millones de pesetas que, como consecuencia del fallecimiento de un pariente «lejano» (un tío, residente en América), hereda.

Por nuestra parte, deseamos a la maravillosa artista salud ilimitada para rogar a Dios por el alma de quien la ha dejado un recuerdo imborrable.

LA CASA DEL ACTOR

El próximo domingo, a las once de la mañana, se celebrará, en el teatro Alkazar, un importante acto para tratar de la creación de la Casa del Actor, en el que tomarán parte distinguidas personalidades.

Dicho acto será presidido por las primeras actrices de cuantos teatros actúan en Madrid.

Entre las personalidades que sobre el tema «La Casa del Actor» hablarán el domingo en el Alkazar figuran D. Eduardo Marquina, el doctor Juarros, D. Felipe Sassone, D. Antonio Rodríguez de León, D. Luis Araquistain, la escritora argentina doña Aleira Olivé, D. José Juan Cadenas y D. Carlos Martínez Baena.

A la fiesta concurrirán representaciones del Sindicato de Actores, Montepío, Asociación de Actores, Sociedad de Autores, Asociación de Empresarios y otros organismos similares, así como cuantos actores se encuentran en Madrid.

Existe gran entusiasmo entre los profesionales en torno a esta idea, que viene a resolver uno de los problemas más interesantes de la vida del actor.

me dejen libre dos reuniones que tengo.» También ha facilitado el gobernador una nota en la que se dice que el presidente del Consejo le ha manifestado en un telefonema que estudia lo de la liquidación del primer trimestre de utilidades al jornal de los obreros, y que será base para que el Gobierno vea el medio de favorecer a los afectados por el impuesto de Utilidades en cuanto sea posible; pero que desde luego es indispensable que todos entren a trabajar y se establezca la normalidad, como sucede en el resto de España, reteniéndose en todas partes las cantidades que correspondan al citado impuesto sin dificultad alguna.

DE ENSEÑANZA

La Escuela esencia de lo docente

Hacia una renovación pedagógica

No ha mucho que, desde estas columnas, solicitábamos de las eminencias y prestigios científicos acogiesen benévolutamente el programa de una fuerte reacción en la tarea investigadora o, mejor dicho, un saludable y regenerador esfuerzo evolutivo de las investigaciones-matrices hacia una legítima pedagogía española. Pues bien parece que, teniendo inteligencia, no sabemos ocurrir ni realizar experiencias por cuenta propia; estamos tan cegos que poseyendo ojos, no sabemos mirar y que nuestros oídos, aunque expeditos, no aciertan a escuchar...

Todos los apóstrofes existentes, son todavía muy poco expresivos para condonar, con implacable dureza a esos «farfanes» científicos, a los teóricos recalcitrantes, a los «pedagogistas» que en España forman legión, los cuales, en sus flamantes elucubraciones, parece no saben más que reducir e imperfectamente glosar, en lengua española, todo lo que por el mundo circula con «patente pedagógica», sin reparar en el estado lamentable de su propia esclavitud mental y sin percibirse que, de ese modo, viven en continua dependencia y fuertemente unidos al yugo de lo extranjero.

Y no se nos tache, por eso mismo, cual unos retrógrados, perdidos e irremediables. Precisamente, este aviso lo hacemos, invocando el mayor progreso de la Ciencia, al volver en pro de los fueros de la máxima eficacia en la auto-educación y atendiendo al considerable rendimiento de las inteligencias en formación, merced a la racional aplicación y detenido estudio de sistemas de enseñanza y métodos para «aprender».

¡Qué pena da el observar que aquellos tratadistas de la educación contemporánea tan sólo citan, en el transcurso de sus obras, hechos y casos de que son objeto niños y escuelas de Alemania, de Bélgica, de Francia...

Y del maestro y de la escuela y del discípulo españoles ¿quién se acuerda si no es para vituperar en ellos, sin causa ni motivos justificados, deficiencias o anomalías, no bien conocidas, porque esos eruditos nunca se avinieron a traspasar los umbrales de las clases, siquiera fuese en visita de cortesía?

Efectivamente: ese funestísimo desprecio de los centros de enseñanza primaria explica, en un todo, nuestro afán de exponernos a los «aires de fuera» y nuestro equivocado prejuicio de adquirir, a todo evento, la pronta habilitación en una que ora arte, en ésta o en aquella profesión, orientaciones ambas que arrastramos falte inevitablemente, hasta venir a parar junto a «trivium» y «cuatrivium», por demás arcaicos.

Y ahora quisiéramos aludir, por de pronto, al plan del novísimo bachillerato, a título de caso o ejemplo aislado, que acusa gran desorientación pedagógica. Más ese y algún otro orden de estudios, en nuestra nación serán, Dios mediante, objeto de una ligera visión de conjunto, y por lo que incumba a nuestra especial competencia.

Así es como, por otra parte, los sectores o tendencias docentes de las diversas etapas o grados son antitéticos o se hallan divorciados, en consecuencia. Y no es de extrañar que el Instituto de segunda enseñanza y la propia Escuela Normal, partiendo, uno y otra, de anti-guas normas constituyentes y ordenadas del «saber», en sí ya abstracto, des-cuiden y desatiendan, por completo, las modernas y acertadas direcciones, tal vez no tan encauzadas, como las en uso, hacia lo didáctico e instructivo, pero sí

esencialmente pedagógicas, vinculadas ellas en el «aprender» efectivo de la escuela primaria.

Introducir hoy, en España, a un joven en un centro de enseñanza secundaria, al objeto de cursar con mayor provecho una carrera, ya se ve en gran número de casos que presentan,—y perdónesenos la comparación poco adecuada,—como indicar a un individuo que se bañe, sin antes procurar conocer si él se encuentra en perfecta disposición para ello.

Todo por desatender y hacer caso omiso de la conveniente y sólida preparación que deba recibirse en la escuela de primeras nociones.

Pero... Sólo fuera eso! Desgraciadamente no conocemos la escuela española, verdadero y principal laboratorio de ciencia psico-pedagógica.

Los principios sustentados por Claparède, Binet, Dewey, Decroly, Weynckem, Kerschensteiner y muchos más ¿qué son sino la condenación rotunda y el más grave anatema del mero discurso imaginativo-científico, ante las vivificantes realidades educativas de la Escuela?

Si no seguimos, pues, el integral desenvolvimiento del educando desde su hogar, estamos perdidos en lo atinente a lograr la formación completa de hombres, y de españoles, por consiguiente.

Quien «aprende» en medio del tráfago de la vida, ha de «asimilar» o «atiborrar» su espíritu de teorías y prácticas, más o menos desconcertantes y embrolladoras...

Pasa ya bastante del milenio que el filósofo acertó a decir: «El espíritu no es como un recipiente que haya de «llenarse», sino como un hogar u horno que sea preciso «caldear»».

Telegramas de última hora

Contra el Tribunal mixto

TANGER. — Varios notables musulmanes tangerinos publican una carta en la Prensa local, quejándose de la forma incompleta de traducir que se hace en el Tribunal mixto por falta de intérpretes competentes, lo que da lugar a que se dicten sentencias injustas, por carecer los jueces de elementos necesarios para dictaminar.

Lo notables anuncian que, caso de que no se preste la debida atención al asunto, prescindirán del Tribunal mixto y llevarán las demandas al Mendub.

GACETILLAS DE TEATROS

ZARZUELA. (Temporada de ópera).—La función anunciada para hoy, jueves, por la tarde, ha sido suspendida, por enfermedad del tenor Ederle. Por la noche, a las diez menos cuarto, se representará «La bohemia», cantada por los eminentes artistas Matilde Rovenega, D'Alessio, Fregosi, Tina Raimondo, Romito, Del Pozo y Scatola.

CALDERON.—Hoy, jueves, por la tarde, tercera «matinée» aristocrática, se representará «Entre desconocidos», la comedia nueva de López de Haro, cada día más gustada y aplaudida.

Jueves y viernes, noche, y sábado y domingo, tarde y noche, «Entre desconocidos».

Se despacha en Contaduría.

LARA.—Mañana, viernes, a las seis y media de la tarde, con las cien representaciones de la maravillosa comedia «Los mosquitos», se celebrará en este teatro la función dedicada al homenaje nacional que se prepara a los ilustres comediógrafos Serafín y Joaquín Álvarez Quintero; en un intermedio se leerá la conferencia que, acerca de los autores festejados, ha escrito don Eduardo Gómez de Baquero. Todos los días, tarde y noche, «Los mosquitos» (últimos días). Protagonista, Carmen Díaz.

INFANTA ISABEL.—Esta tarde, función en homenaje a los ilustres comediógrafos Sres. Alvarez Quintero, representándose «Mundo, mundillo...», y dando una conferencia sobre la labor quinteriana el insigne escritor Ramón Pérez de Ayala.

Se despacha en Contaduría.

ESLAVA.—Se ha afianzado de una manera definitiva el gran éxito de «La Cascada» (balneario de moda). El graciosísimo libro es celebradísimo, y la alegre y pimpante partitura se repite íntegra, entre clamorosas ovaciones. La notable compañía obtiene uno de sus mayores triunfos en esta obra, y el público sale ponderando la presentación lujosísima que ha hecho la Empresa.

Por las tardes, «Las castigadoras», que

su mayor elogio es decir que en esta semana llegan a las 300 representaciones verdaderas.

ROME.—Hoy, jueves, despedida de Isabelita Ruiz. Mañana, viernes, «début» de la célebre «estrella» argentina Emilia Vidali, cuyo arte exquisito acaba de sancionar con su aplauso el público de París. Exito diario de «Oh, la revista» y «Yo quiero ser guapo», por Pilar Escuer, Pedro Barreto y toda la compañía de espectáculos modernos.

MARAVILLAS.—Elegancias, buen gusto y linda música. Todas las tardes puede ver todo esto, juntamente con el arte y la belleza de Antonita Torres, de las hermanas Cortesinas, Constanza, Rey, Fortuny en la nueva revista de Mariño, Retana y Barta, «Daddy-Doll», éxito verdad de gran tono.

Todas las noches, la revista de moda, «Noche loca», en su nueva versión.

Se admiten encargos en Contaduría.

CIRCO DE PRICE.—Hoy, jueves, a las seis de la tarde, «matinée» infantil. Sorteo de magníficos juguetes para los niños. Noche, a las diez quince, función-homenaje al diestro Fortuna por su acto heroico de dar muerte a un toro en la vía pública. La dirección del Circo le impondrá una medalla de oro. Programa monstruo.

Velasco, en Price.—El día 10 reaparecerá en Price la compañía Velasco, que hace años tuvo el enorme éxito de «Arco Iris». Velasco reforzada por las grandes «estrellas» españolas María Caballé, Isabelita Ruiz, Tina de Jarque, Matilde Vázquez Lou, Miss Dolly, Julio Verdiales, Adriana Carreras, Juana Oya, Virginia Alverá, Luis Bori, Antonio de Bilbao, Janot, Félix Escrivá, José Palomera, etc., figuran en ella.

Recordamos que las revistas de Velasco, dechado de suntuoso lujo, son también modelos de buen gusto y corrección y las favoritas de las señoras.

ESPECTACULOS

ZARZUELA (Ópera).—Noche (función 29 de abono de noches).—A las diez y tres cuartos (en punto): La bohemia. CALDERON.—A las diez y cuarto, Entre desconocidos.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media (homenaje a los señores Quintero): Mundo, mundillo... y conferencia por Ramón Pérez de Ayala. A las diez y media, El raid Madrid-Alcalá.

FONTALBA.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, La botanera del sabio.

ESLAVA.—A las seis y cuarto, La Magdalena te guío y Las castigadoras. A las diez y cuarto, La cascada.

COMICO.—A las seis y media, Soleira fina. A las diez y media, Los lagarteranos.

COMEDIA.—A las seis y a las diez y cuarto, El señor Adrián, el primo.

APOLO.—A las seis y media, La del soto del Parral. A las diez y media, La chula de Pontevedra.

LARA.—(Últimos días de actuación de Carmen Díaz). A las seis y media y a las diez y media, Los mosquitos (éxito inmenso de la nueva joya quinteriana).

REINA VICTORIA.—A las seis y a las diez y cuarto, Tambor y Cascabel.

ALKAZAR.—A las seis y cuarto, La mala uva. A las diez y media, Los chatos.

FUENCARRAL.—A las seis y cuarto, El huésped del Sevillano. A las diez y media, La pastorela.

CHUECA.—A las seis y media, Malvaloca. A las diez y media, La malcasada.

LATINA.—A las seis y media y a las diez y media, El hombre que todo lo enreda.

NOVEDADES.—Tarde y noche, veinte mil leguas de viaje submarino.

PAVON.—A las diez y cuarto, La manola del Porriño.

ELDORADO.—A las seis y media, El arte de amar y El último grito. A las diez y media, El truco de Rosario y El último grito.

ROME.—A las seis y media y a las diez y media, ¡Oh, la revista! Yo quiero ser guapo y fin de fiesta por Isabelita Ruiz.

MARAVILLAS.—A las seis y cuarto, Daddy-Doll. A las diez y media, Noche loca.

CIRCO DE PRICE.—A las seis, «matinée» infantil. Sorteo de magníficos juguetes para los niños. A las diez y cuarto, Función en honor del diestro Fortuna, siéndole impuesta por la Dirección una medalla de oro.

CINEMA GOYA.—A las seis y a las diez y cuarto, Novedades internacionales, La luz en la obscuridad (Edmund Leve); Aerotonto, Noticiario Fox, Una casa para él solo, El miedo a amar. (Florence, Vidor: estreno).

FRONTON JAI-ALAI.—A las cuatro Primero, (a remonte): Salsamendi y Berolegui contra Lasa y Guetaria. Segundo, (a pa): Izaguirre y Jáuregui contra Azurmendi y Araquistain.

MARRUECOS

Informaciones de Melilla

MELILLA.—Han salido para la Península los soldados de Artillería excedentes de plantilla.

No obstante el vendaval, salió para Ceuta un aparato, pilotado por el comandante Burguete, llevando como pasajeros al coronel de Artillería señor Lombarte y al comandante de Aviación señor Gallarza.

Salieron para Villa Sanjurjo los reclutas de Ingenieros y de Intendencia.

La causa por el asesinato de la señora de Comas y Pérez Caballero

TETUAN.—En esta Audiencia ha comenzado la vista de la causa por la agresión de varios indígenas en Cuesta Colorada, el año 21, a un automóvil que ocupaban don Eduardo Comas y Pérez Caballero, su señora, el industrial señor Fuentes y el conductor. Sólo se salvó el señor Comas, que cogió el volante y aceleró la marcha del coche.

Los procesados han sido habidos después de varios años. Pertenecían a la partida del Muddén, lugarteniente del Raisuni. Después del acuerdo con éste, y aun pacificada Yebala, no se atrevieron a volver a sus aduanas, aunque después del Muddén, amparado por el Raisuni, llegó a entrar en Tetuán. Razones políticas detuvieron la acción del señor Comas contra los que se conocían ya como autores; pero al fin se ha podido conseguir que comparezcan ante el Tribunal.

La expectación es enorme, y el público ha llenado la sala donde se celebra la vista. Forman el Tribunal el presidente de la Audiencia, señor Lacambra, y los magistrados señores Plaza y Argüelles. El fiscal, don Guillermo Navarro, solicita la pena de muerte, y el defensor, don Manuel Alarcón, niega que los procesados sean autores del hecho y solicita la absolución.

Por medio de un intérprete se hace el interrogatorio a los acusados, que lo niegan todo y achacan su primera declaración, en que se confesaron culpables, a castigos recibidos.

El fiscal y el defensor llevan la prue-

ba con gran tacto. La vista terminará en otra sesión.

TETUAN. — La segunda sesión comenzó con la prueba testifical, que fué abrumadora para los procesados. Produjo impresión la declaración del señor Comas, relatando el hecho. Se leyó la declaración de un hermano del señor Fuentes, muerto en la agresión, con la copia de una carta del Muddén, en la que se le pedía 8.000 duros por el rescate de su hermano. Las declaraciones del jefe de intervenciones y del intérprete Pinto, no dejan lugar a dudas sobre la culpabilidad de los encartados, especialmente de Mortfi y el Cojo.

Terminada la prueba, el fiscal mantuvo sus conclusiones, y la defensa las modificó en el sentido de que se considere a los dos principales encartados como autores de homicidio y se absuelva a los demás.

El fiscal pronunció un elocuente discurso pidiendo la condena de los procesados como necesaria ejemplaridad. El defensor, con gran habilidad, procuró reducir la importancia del hecho.

La sentencia no se dictará hasta pasados unos días.

Por estar enfermo el magistrado señor Argüelles lo substituyó el suplente, señor Bermejo.

El impuesto de utilidades

El gobernador de Barcelona facilita una nota

BARCELONA.— El gobernador civil manifestó: «Anoche me visitaron los comisionados que fueron a Madrid, y me expusieron su agradecimiento a la benevolencia con que fueron acogidos por el presidente del Consejo y el ministro de Trabajo. Los comisionados pertenecen la Asociación de contramaestres de Radium y de las Artes Gráficas. Les contesté que el agradecimiento se demuestra con hechos.

Esta tarde aprovecharé el tiempo que

